

# LE 10 MARS A L'UNIVERSITE POPULAIRE DU SUD-ROUERGUE

## L'ABBE RAYNAL ET L'ESCLAVAGE par le Professeur Jean-Luc BONNIOL

En célébration du bicentenaire de la première Libération des esclaves (1794-1994), l'Université Populaire du Sud-Rouergue reçoit le jeudi 10 mars, en matinée à 15 heures et en soirée à 20 h 30, notre compatriote Jean-Luc Bonniol, Professeur d'anthropologie à l'Université d'Aix- Marseille III.

1994-1794 : voici deux siècles, par le décret du 16 pluviôse an II (4 février 1794), la Convention abolissait l'esclavage. On sait que cette liberté ne fut que temporaire : la loi du 20 mai 1802, à l'instigation de Bonaparte, devait rétablir l'esclavage et la Traite africaine... ce rétablissement n'alla pas sans heurt, provoquant le soulèvement de la Guadeloupe, durement réprimé, et la guerre de libération à Saint-Domingue, qui devait aboutir à l'indépendance haïtienne.... Il fallut désormais pour les colonies restées ou redevenues françaises, attendre 1848 et l'installation de la II<sup>e</sup> République pour que fut promulguée l'émancipation définitive grâce à la loi d'abolition préparée par Victor Schoelcher.

Une telle mesure qui nous paraît si naturelle, n'allait cependant pas de soi pour l'époque : il avait fallu qu'au préalable soit accomplie toute une

formation des esprits, à laquelle participèrent les grands philosophes des Lumières. Une œuvre y tint une place essentielle, il s'agit de l'Histoire philosophique et politique des établissements et du commerce des Européens dans les deux Indes, plus connue sous son titre abrégé d'Histoire des deux Indes, de Guillaume-Thomas Raynal, à laquelle a déjà été consacré une séance de l'Université Populaire du Sud Rouergue le 9 mars 1989, avec Gilles Bancarel, qui s'était essentiellement penché sur l'incroyable succès de librairie de l'ouvrage et sur le problème de ses éditions successives, officielles et pirates...

Le propos cette fois, se veut tout autre : comment se présentait dans sa réalité le système de l'esclavage et qu'en dit Raynal ? Par quel jeu du destin cet originaire d'une province reculée du Royaume, bien éloignée a priori des préoccupations coloniales, le Rouergue, en vint-il à jouer un rôle aussi éminent dans l'analyse du phénomène et dans l'évolution des esprits, en particulier au-delà des mers ?

L'abbé Raynal né en 1713 à Lapanoue de Séverac, fait aujourd'hui partie des écrivains « oubliés » du siècle des Lumières. Mais il n'en est pas de même aux colonies où très vite, fut saisi le caractère subversif et libérateur de l'Histoire et où il continua à être célébré.

L'abbé rouergat ne mérite pas certainement l'oubli dans lequel il est tombé dans sa propre patrie. Si sa vie ne fut pas toujours parfaitement rectiligne, et si son œuvre fut largement écrite à plusieurs mains, ce fut lui qui sut mener à bien une œuvre encyclopédique capable de faire surgir d'une somme de sources très diverses, l'image globale du monde colonial, désormais pensé historiquement. L'Histoire des deux Indes est un livre qui fit date, et qui mérite encore d'être lu, malgré ce que l'on sait de son écriture fragmentaire. Quant à Raynal, il demeure un symbole, les écrivains du Tiers Monde ne s'y sont pas trompés, des progrès hésitants et toujours susceptibles d'être remis en cause, de l'humanité à la recherche de sa libération.